

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 8 m. Barcelona por Alcudia.

Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 8'40 m., 2'25 y 4 t. mixto.

Id. de Manacor para Palma, 3'55 mixto, 7'55, mañana y 5'15 t.

Id. de Manacor para La Puebla, 3'55, 7'55 m. y 5'15 t.

Id. de La Puebla para Palma, 4'35 mixto, 8'20, mañana y 5'40 t.

Id. de La Puebla para Manacor, 4'35, 8'20 m. 2'45 y 5'40 t.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.—San Luis I rey de Francia, hijo de Luis VIII y de D. Blanca hija de Alfonso VIII de Leon y III de Castilla. A los veinte y un años quedó el santo bajo la tutela de su madre, copiando de ella la piedad. Distinguióse por su amor á los pobres y por los grandes esfuerzos que hizo para conquistar la Tierra-Santa, en cuya empresa quedó prisionero. Rescatado y recobradas sus fuerzas, un viento contrario condujo su armada á la costa de Africa, acabando sus dias el jóven rey acometido de la peste, á tiempo que tenía sitiada á Túnez el año 1270 á los cuarenta y cuatro de su edad.

CULTOS.—Mañana jueves.—En las Teresas continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis. Al anochecer oracion, estacion y reserva.

En el Socorro al anochecer empezará la novena de la Virgen de la Consolacion vulgo de la Correa.

CORTE DE MARIA.—En el Hospital, á la Virgen de la Anunciacion.

SECCION EXTRANJERA.

MANIFESTACION ANTIPAPAL

EN EL POLITEAMA DE ROMA, CELEBRADA EL 7 DE AGOSTO DE 1881.

(Reseña de *L'Observatore Romano*.)

(CONCLUSION.)

»De la primera parte del discurso de Mario tomamos este trozo:

»Abolir las garantías (dijo) quiere decir derribar la puerta de la fortaleza; derribada la puerta se entra en la fortaleza y se suprime el Pontificado. La abolicion del Pontificado es obra humanitaria.»

»El Pontificado, dice Mario en la segunda parte de su discurso, recorrió toda su carrera como institucion religiosa, principiando en el presbiteriado y terminando en la infalibilidad.

»Con este último acto, el Papa destruyó la gerarquía eclesiástica, sustituyéndose él á todo y á todos.

»La institucion régia comenzada en Mentana con una merienda de Leon III con Carlo-Magno, recorrió su curva ascendente hasta Gregorio VII, el cual estableció en sus cartas que el Papa es el Sol y los reyes y emperadores la Luna.

»El Pontificado humilló á Enrique IV y logró su mayor alteza con Inocencio III, que humilló á Enrique Plantagenet.

»Despues comenzó la decadencia y al mismo tiempo el humanismo se manifestaba con el Renacimiento, los comunes por la política, el arte y la literatura por el pensamiento.

»El Pontificado, no disimulando el peligro, opuso la reaccion como dique á la corriente de las ideas invasoras, y para este fin la alianza con el imperio su secular enemigo.

»A la reaccion papal se contrapuso benéfica la reaccion de la conciencia, se quiso comerciar con la vida futura, y la razon se levantó gigante, y dijo: Nuestro mundo es la tierra, y alzaron como portaestandartes del pensamiento Galileo, Jordano Bruno y tantos otros que fueron martirizados y quemados vivos.

»Despues, siguiendo la curva descendente, se llega hasta Pio IX, el cual llamó á Italia, á ejemplo de sus predecesores, á cuatro potencias extranjeras para que le socorriesen contra la irrupcion de las ideas nacionales, y dictó el *Syllabus* para contraponerlo á la civilizacion moderna.»

»(Advertimos que Alberto Mario designó muchas veces á Su Santidad con esta fórmula:—*El señor Pecci*.)

»Mario terminó la segunda parte de su discurso

diciendo: «Toda nacion tiene su oficio histórico; el oficio histórico de Italia es el de suprimir el Pontificado.»

»Hizo despues Mario una declaracion de brutal materialismo, diciendo: La Iglesia católica enseña que la patria del hombre es el cielo; pero nosotros respondemos que nuestra patria es la tierra.»

(Aplausos.)

»Pasando á la tercera parte de su discurso, esto es, á la Alocucion pontificia, Mario dijo: «¿Habeis leído la Alocucion de Leon XIII? Me parece que medita la fuga.» (Risas, burlas, taconeó.)

»Narrando los hechos, el Papa dijo una mentira y una calumnia; quiere hacer ver que está prisionero y que no puede salir con toda la majestad de su posicion.

»A mí me parece ver trasparente en la Alocucion que el Papa medita la fuga.

»Una voz.—¡Ojalá!

»Otra.—¡Al río!

»Otra.—¡Tomates!

»Mario.—A enemigo que huye, puente de oro, y si nos hiciese saber el día en que parte de Roma, toda Roma saldría á decirle: ¡buen viaje!

»(Taconeos, aplausos, gritos infames.)

»Mario.—El Papa dijo una mentira.

»Una voz.—¡El Papa es infalible!

»Otra voz.—¡Al río!

»Otra.—Le despediremos á tomatazos.

»Mario.—Será infalible en las mentiras. (Risas, aplausos.)

»El Papa dijo que algunos devotos acompañaban los restos mortales de Pio IX rezando. Y aquí está la mentira. Era el partido clerical que aprovechó la oportunidad de la traslacion del cadáver de Pio IX para hacer una demostracion hostil á Italia; pero iluminando los restos de Pio IX se iluminaba toda la historia de este nefando Pontífice. (Aplausos prolongados.)

»Se dice que fué infalible. ¿Queréis saber cuando fué infalible? Cuando en 1847 bendijo á Italia, ó más bien cuando la maldijo durante treinta años! (Nuevos aplausos.)

»Con motivo de la traslacion de Pio IX, la poblacion de Roma estuvo harto moderada y filosófica, y en cualquier otro punto hubiera ocurrido muchas más.

»Aquella demostracion debía provocar las iras de quien recordaba á los muertos en Mentana, á los asesinados en la casa Aiani, á los 60.000 romanos desterrados (!!).

»Por consiguiente, el Sr. Pecci insistió diciendo que aquella fué una ceremonia piadosa; pero tambien calumnió á los romanos, cuando dijo que los buenos romanos atacados y provocados de mil maneras, permanecen con singular firmeza respetuosos á la Iglesia y á su Pontífice. (Gritos:—¡no, no! Burlas, taconeó; se oyó un grito: ¡fuego á la Iglesia!)

»Alberto Mario lee enseguida, entre interrupciones y gritos infames, aquel párrafo de la Alocucion en que el Padre Santo encomia la fidelidad y devocion de los romanos; y concluye diciendo:

«Romanos: estamos por tanto convencidos de que el Papa mintió y calumnió, y vosotros debeis votar la orden del día.»

»El lector preguntará tal vez más estupefacto que indignado del atrevimiento de este energúmeno, que qué hacían entre tanto los agentes de la cuestura. Se lo diremos enseguida: estaban inmóviles é indiferentes.

»Una observacion: la *Capitale* y el *Diritto* (órgano máximo del gobierno), atribuyen en su reseña á Alberto Mario estas palabras: «La carroña de Pio IX.» No es cierto; esta sacrilega palabra no fué repetida por Mario, que dijo solamente: «el cadáver de Pio IX.» En cambio mudaron las palabras: «nefando Pontífice», que muchos hemos oido muy bien, y que aparecieron trocadas en el *Bersagliere* por las del «nefando Pontificado.»

»¡Oh! ¡el pudor de estos periódicos!

»Discurso de Belardi.—Hasta que éste se levantó, habían hablado siempre forasteros. Habían

encontrado, no obstante, y tenían en reserva para el último, á un romano: el jóven abogado Belardi. El cual dijo:

«El Papa, en todas sus Alocuciones, dice que los romanos son fieles al Papa. Yo, romano, en nombre de mis conciudadanos, protesto contra esta desvergonzada mentira; protesto contra las garantías y contra quien las dió y las mantiene, y pido la supresion de las unas y de los otros.»

»(El lector habrá visto en estas palabras de Belardi un voto explicitamente republicano. Y quizá por eso su discurso fué tan aplaudido: ésto, y el estandarte de la masonería, dan la verdadera idea de la situacion; ó sea, que esta manifestacion fué tan anti-papal como antimonárquica. Por lo demas, esto es lógico y natural: cuando se mina el trono de San Pedro, tambien los otros tronos vacilan y van derechos á su ruina.)

»Una voz.—El Papa es un embustero.

»El abogado Belardi, despues de algunas otras palabras, consigna á la presidencia una orden del día, acordada ya en amor y compañía desde el sábado.

»La orden del día.—El expresidario Lemmi se adelanta y empieza á leer la orden del día. La cual dice así:

«Considerando que el Pontificado y la unidad de Italia son términos contradictorios en la historia y en la política, los Papas llamaron 35 veces á los extranjeros...»

»Una voz.—Los Papas todos son asesinos.

»El presidente.—En nombre de la autoridad que he recibido de la asamblea impongo silencio.

»Lemmi continúa la lectura de la orden del día: Considerando que reconocido el Pontificado disminuye la soberanía de la nacion; que, fundándose en el derecho divino, altera el carácter laico de aquella soberanía;

»Considerando que, como institucion religiosa...»

Tumulto.—En este punto el inspector Seroa se levanta, y enseñando una carta, grita:—Señor presidente, en nombre de la ley le ruego que mande suspender la lectura...

»De pronto estalla un tumulto indescriptible. La mayor parte de la gente (ó sea los curiosos) huye del teatro. Quedan los manifestantes propiamente dichos en número de 500. Toda la gente que está en el escenario se precipita apresuradamente. Los manifestantes de la platea, parte suben al escenario, saltando por el banco de la prensa (los periodistas se hallaban verdaderamente entre dos fuegos), y parte se agrupa debajo del palco de la Cuestura. Los delegados y los inspectores ciñen las bandas, el señor Seroa declara disueta la manifestacion. Gritos, protestas, golpes, amenazas, blasfemias, el fin del mundo. Quién alza el puño, quién agita el baston, quién levanta la silla; parece que va á empezar un serio conflicto. Los diputados Menotti, Arisi, Cucchi, Majocchi y el cronista de la *Capitale*, apostrofan violentamente á los representantes de la ley. Los delegados intentan subirse al escenario, pero muchos se lo impiden. Ricciatti se sube á una silla é intenta calmar á los alborotadores. Lo mismo hace el presidente Petroni, subido á la mesa presidencial; pero el tumulto crece, y se hace cada vez más violento y amenazador.

»Se insulta con los más torpes y crueles ultrajes á los oficiales de la Cuestura, y se les intima que se quiten la banda. Y ellos..... (increible, pero indudable) ¡obedecen!

»Entonces Parboni, subido á una silla, tronando con su voz estentórea, logra calmar algo la tempestad.

»Discurso de Parboni.—Napoleon Parboni grita:

»He invitado ya á los buenos ciudadanos á que entren en calma pero entre vosotros hay quien está interesado en suscitar desórdenes. Evitemos caer en las redes; la orden del día la hemos ya votado: nuestro objeto está conseguido. Lo que hoy es una protesta, mañana puede convertirse en un hecho.

»Nosotros no degeneramos de nuestros padres, que el 16 de Noviembre de 1849 hicieron escapar á

Pío IX como una rata por la cantina del Quirinal. Nosotros no queremos la ley de las garantías que nosotros los romanos no hemos votado, y esto lo hemos dicho ya en la orden del día que habeis aprobado.»

»Un inspector de policía mandó á Parboni, en nombre de la ley, que no siguiese; pero Parboni continúa, y resume de memoria la parte de la orden del día, que el inspector Serao no dejó leer.

»Después de esto (eran las doce menos cuarto), los manifestantes salieron del teatro.

»Viendo las inmediaciones ocupadas militarmente por gran número de carabineros y por dos compañías de infantería, algunos gritaron: ¡Viva el ejército! Otros se burlaron.

»A las doce no se veían cerca del Politeama más que los agentes de pública seguridad y muchos curiosos.

»Conducta del gobierno.—La autoridad superior conocía el texto de la orden del día, y mandó por escrito al inspector Serao que impidiese su lectura. El inspector Serao cumplió la orden.

»He aquí el texto auténtico de la orden del día: «Considerando que el Pontificado y la unidad de Italia son términos contradictorios en la historia y en la política—los Papas llamaron treinta y cinco veces á los extranjeros;

»Considerando que reconocido el Pontificado disminuye la soberanía de la nación; que, fundándose en el derecho divino, altera el carácter laico de aquella soberanía;

»Considerando que como institución religiosa, en el espíritu, en los principios y en el objeto niega la autonomía de la razón y de la conciencia, contradice al derecho público moderno y se atiene á la dualidad de la Edad Media;

»Considerando que la ley de las garantías constituyéndolo en principado paralelo á la autoridad soberana de la nación, lo habilita para volver á suscitar aquella dualidad con todas sus consecuencias.

»El pueblo de Roma quiere ver abolida aquella ley y ocupados los palacios apostólicos.»

«¿Qué decir de la conducta del gobierno? Se mostró débil á las sectas permitiéndolas la manifestación; estuvo ridículo en los términos medios adoptados para impedir que se celebrase, y en las exageradas precauciones que tomó. Fué malvado al tolerar que por más de una hora se ultrajase del modo más torpe y criminal la santa memoria de Pío IX, la persona augusta de Leon XIII y la majestad del Pontificado Romano.

»Después estuvo nuevamente ridículo, cuando quiso impedir la lectura de una orden del día que era consecuencia lógica de las infamias que se habían dejado decir, y nueva y escandalosamente débil y pusilánime, cuando una vez prohibida la lectura de la orden del día, la dejó repetir á voces por Parboni, y cuando sus agentes (que le representaban y personificaban) cedieron á las intimaciones de los alborotadores y se quitaron la banda,—la insignia de la autoridad.

»Después de estas genuinas observaciones de los horribles hechos, todo comentario parecería superfluo.

»Coda de la manifestación.—La manifestación del Politeama tuvo una coda, una de las demostraciones en la plaza Colonna, donde tocaba la música. Única por el número y calidad de las personas que la hicieron; especial por los gritos sacrílegos que se lanzaron. Después de las doce y media, mientras el concierto estaba para tocar la última pieza, un ciento de muchachos se aglomeró en el espacio que media entre la tienda del licorista Ronzi y Singer y la reja de la columna Antonina. Empezaron á aplaudir, á repetir el himno, y después á silbar. Entonces el inspector Serao se adelantó é intimó á los manifestantes que se disolviesen.

»Al principio parece que los manifestantes obedecieron, pero después se volvieron á juntar de nuevo debajo del palacio Chigi por la parte del Corso, y empezaron á alborotar, á silbar y á gritar cien cosas cada vez más infames, como por ejemplo: ¡Abajo el señor Pecci!—¡Abajo los curas!—¡Abajo las garantías!—¡Al Vaticano, al Vaticano!

»Instigador y jefe de esta demostración fué un cierto Guillermo Tano, empleado no sabemos bien si en la fábrica de Tabaco ó en la junta de los Bancos; el mismo (lo supimos después) que gritó en el Politeama: los Papas todos son asesinos.

»Serao se adelantó de nuevo con unos cuantos delegados, todos con banda, é intimó la disolución. Y como los demostrantes no obedecían, después de dos señales, los guardias les hicieron escapar y despejaron la plaza y el Corso, arrojando á trompazos y puñadas á manifestantes y no manifestantes.

»Así se terminó la demostración. Se hicieron dos arrestos. Los arrestados son:

»Zappanini Annibale, de 18 años, romano, estudiante, que vive en la calle de la Minerva, número 50, piso primero.

»Domingo Riposatí, de 28 años, de Camerino,

zapatero, que vive calle del Valle, núm. 45, piso primero.

»Por la noche, después de sufrir un primer interrogatorio en la Cuestura, fueron llevados ambos á la cárcel de *Sant Andrea delle Fratte*.»

(Del Siglo Futuro.)

SECCION NACIONAL.

SOLEMNÍSIMA PROTESTA.

Tan impotente como tierna y consoladora fué la impresión que ayer (10) recibimos en la Real Basílica de Atocha ante la inesperada explosión del sentimiento católico que en aquellas sagradas bóvedas tuvo lugar, y de la que con seguridad conservarán toda la vida indelebles y gratos recuerdos cuantos, como nosotros, la presenciaron.

Continuaba la novena á la Virgen. Una numerosa y escogida concurrencia (á juzgar por los muchísimos y lujosos carruajes estacionados á la parte exterior), llenaba las espaciosas naves del templo, profusamente iluminado y decorado con exquisito gusto y suntuosidad. El elemento militar estaba en mayoría entre los concurrentes.

Ocupó la cátedra del Espíritu-Santo el eminente orador D. Sebastian Urra, quien sentó como tesis de su sermón, que «la protección de María es tan eficaz, como inmenso el amor á los hombres.»

Al terminar su brillantísimo discurso, escuchado con religiosa avidez por aquel mar de gente, impetó el favor de la Virgen para nuestra pobre España que marcha por caminos desconocidos y peligrosos, y concluyó rogando por el Papa, cuya situación afectiva está siendo objeto de entusiastas y fervientes adhesiones por parte de todos los católicos. Al llegar á este punto, aumentando el orador la energía de su elocuentísima expresión, dijo: «que la nación española, en su inmensa mayoría, mejor dicho, todos los verdaderos españoles opinan, en tan vital asunto, de distinta manera que el Gobierno; y que éste no ha interpretado exacta ni fielmente los sentimientos de España, al decir que ha visto con pena la Pastoral del Emmo. Cardenal de Toledo, motivada por el sacrílego atentado contra las venerandas cenizas del inmortal Pío IX; siendo así que los españoles todos, los que tal merecen al ménos llamarse, han visto la expresada Pastoral con verdadero entusiasmo, y á ella se adhieren con toda la voluntad y de todo corazón.»

Apénas había pronunciado estas frases el orador, cuando rápida é instintivamente, ó más bien impulsados por la que es Madre de Dios y de los hombres, y á la que tan tiernamente amó Pío IX, se vió aquel inmenso gentío que ocupaba el vastísimo templo, ponerse todos de pié y extendiendo sus brazos hacia el púlpito exclamar con acento enérgico y conmovido: «*Si sí, esa es la verdad; viva Pío IX, viva el Santo Pontífice Pío IX.*»

Y niños, mujeres, militares, paisanos, Sacerdotes, todos, todos unánimemente repetían idénticas aclamaciones, y hasta las banderas que cubren las paredes del templo, páginas elocuentísimas y gloriosas de nuestra historia cuando España tenía la dicha de ser eminentemente católica y ver regidos sus destinos por Gobiernos también católicos: hasta las banderas, repetimos, parecían agitarse como indicando su adhesión y conformidad con imponente manifestación que en aquel momento se realizaba.

Al descender el orador del púlpito, todos se apresuraban á besarle la mano para demostrarle con cuanta exactitud había interpretado los verdaderos sentimientos de los que son y merecen llamarse españoles.

Entre todas las manifestaciones hasta ahora realizadas, ninguna, como verán nuestros lectores, alcanza ni entraña la importancia de la que, á grandes rasgos, acabamos de bosquejar, y por eso la hemos calificado de solemnísimas.—*Un testigo presencial.* (Diario de Almería.)

GACETILLA LOCAL.

Extracto del *Boletín oficial*, número 2267 correspondiente al 23 de Agosto.

Gobierno de la provincia. Estado del precio medio que han obtenido en esta provincia los artículos de consumo que se mencionan, durante el mes de Julio último.

Estado demográfico sanitario correspondiente á la semana 32 de este año.

Administración Económica. Dos edictos del Jefe económico llamando á las personas que se crean con derecho á dos porciones de tierra que no aparecen comprendidas en el amillaramiento.

Una circular recordando á los propietarios de minas la obligación que tienen de presentar un estado trimestral del producto de sus minas.

Ayuntamientos. El de Estallechs anuncia tener de manifiesto, á efectos de reclamación, reparto del impuesto de consumos.

Juzgados de primera instancia. El de la Catedral saca á pública subasta una finca situada en la calle del Campo Santo, propiedad de D. Marino Roca y Coll.

Un edicto del de la Lonja anunciando la subasta de una finca rústica y cuatro casas situadas en el Pont d'Inca.

Por el de Mahon se anuncia el abintestato de los hermanos D. Francisco y D.^a Catalina Llambias y Riola, fallecidos en dicha ciudad.

Sentencia recaída en los autos tercera de dominio seguidos por D. José Barceló y Gual contra doña Esperanza Salom y D. Bartolomé Barceló y Gual.

Banco de España.—Anuncio de los días y horas que permanecerá abierta la cobranza de las contribuciones.

Anuncio de venta de un caballo inútil para el servicio en el Estado Mayor.

Un edicto del Fiscal militar de Marina emplazando ha varios contrabandistas.

Un anuncio del Crédito Balear notificando haberse extraviado un talon de depósito voluntario.

Varias otras disposiciones de interés particular.

Segun leemos en un periódico de la Corte, en Barcelona se ha establecido una asociación religiosa que tiene por objeto rogar continuamente por el Soberano Pontífice y por el bien de la Iglesia.

Conocidos los sentimientos religiosos de la mayoría de los catalanes, nada por cierto nos extraña que en días de prueba, como los que atravesamos, en que la descarada impiedad profana lo más sagrado y hace befa de lo más respetable, los católicos se hayan dado á conocer con heroico valor ante la faz del mundo, ora practicando actos de desagravio, ora promoviendo y realizando peregrinaciones á Roma, á Lourdes y á la tierra Santa, ora creando asociaciones religiosas que sólo la fe y el amor á Jesucristo y á su Iglesia son capaces de hacer concebir y de plantear.

Cuando la Iglesia gime y el Pontífice llora, ¿puede haber cosa más consecuente y lógica que unirse en espíritu los millones de millones de fieles hijos esparcidos por toda la redondez de la tierra y derramar precioso unguento sobre las penas del duro cautiverio que padece nuestra desconsolada Madre y su Jefe visible?

Cuando en Francia son expulsados los religiosos, arrancadas las imágenes de Jesús crucificado de las escuelas públicas y profanados los conventos, ¿pueden los católicos mostrarse indiferentes á los crueles sinsabores que agobian el ánimo de Su Santidad?

Cuando en Roma, la ciudad Santa, días pasados se ha permitido el triste y escandaloso espectáculo de celebrar públicamente una manifestación antipapal, cuyos célebres protagonistas, que eran instrumentos de la masonería, vomitaron los más soeces insultos y nefandas calumnias contra los Papas Pío IX y Leon XIII, ¿pueden los católicos mostrarse insensibles al ver que de una manera tan inicua se asestan envenenados dardos sobre inocentes víctimas, los dignísimos sucesores de Pedro?

La enorme ingratitud de los enemigos del Padre Santo, reclamaba una enérgica y pública reparación por parte de los que se precian de profesar la Religión católica, y no sólo han protestado adhiriéndose á la voz de sus Prelados que con apostólica entereza han sabido defender los derechos del Pontífice, de que ha sido injustamente despojado, sino que solicitos han acudido á las gradas del solio pontificio y allí han depuesto el homenaje del incienso, oro y mirra, es decir, oración, limosna y sacrificio, para endulzar las amarguras del augusto Prisionero.

Adelante, pues, catalanes; perseverad en vuestra santa obra y orad continuamente por el soberano Pontífice y por el bien de la Iglesia, con la seguridad de que la oración salvará á la barquilla y á su experto piloto de la borrascosa tempestad que amenaza sumergirlos.

Mallorquines, seguid el ejemplo que acaban de dar los católicos catalanes al mundo entero. ¿Queréis contribuir en algo al alivio que tanto necesita el lacerado corazón de Leon XIII? Pues fundemos una asociación análoga á la establecida en Barcelona, y en coros elevemos nuestras preces al Altísimo á fin de que ilumine y convierta á los enemigos del Papa y termine la persecución de la Iglesia.

Es público y notorio que EL ANCORÁ no ha tenido intervención en las pasadas elecciones; á nosotros no nos constan datos oficiales ni extra oficiales del resultado particular de cada colegio, por tanto, mal podemos afirmar ni negar lo que haya podido ocurrir. A los que poseen datos, á los que han tenido intervención directa en la lucha hemos aconsejado serenidad y templanza, pero añadiendo *sin perjuicio de publicar todo lo que les convenga.* Este nuestro proceder ha inspirado á *El Demócrata* estos párrafos que se comentan por sí mismos:

Por el decoro de Mallorca, de la prensa y de su parti-

do, lo que interesaría es que desapareciera del público un periódico como EL ANCORÁ, que destila tanta hiel como cobardía en sus escritos, un periódico que tan descaradamente se pone al lado de una iniquidad y contra la razón; un periódico, en fin, que después de haber usado todos los tonos descompuestos imaginables por cuestiones baladías, nos viene hoy aconsejando serenidad y templanza.

Hay cosas de las cuales hay que apartar el estómago con asco, y EL ANCORÁ es una de tantas.

Sentimos que, si *El Demócrata* tiene de su parte la razón, se empeñe tan obstinadamente en perderla.

A continuación insertamos un comunicado que se nos remite contestando al suelto publicado en el número de ayer sobre los baños de la Portella.

Seguramente debimos expresarnos mal; pues ni abogamos, ni quisimos abogar por la traslación de los baños á otro punto de la playa, sólo establecimos una disyuntiva de la cual nos parece imposible salir, si se quiere evitar la *petrolización* de las aguas del mar.

Indudable es que el bien general debe anteponerse siempre al particular; pero ¿sería esta la primera vez que sucediera en Mallorca todo lo contrario? ¿Y tiene el comunicante la seguridad de que en este caso concreto, se tendrán en cuenta las necesidades del público antes que los intereses de un establecimiento industrial?

Así lo quisiéramos nosotros y, si no lo dijimos, fué, como ha sucedido otras veces, para no predicar en desierto.

Sr. Director de EL ANCORÁ.

Muy Señor mío: ó yo no he comprendido el suelto que dedica su apreciable periódico en el núm. de ayer martes al enturbiamiento de los baños de mar por los residuos de la fábrica de petróleo, ó no acierto á explicarme su publicación sino por alguna estraña sorpresa. ¿Dónde está la dificultad, sino imposibilidad, de evitar tales inconvenientes? Pues tiene gracia la disyuntiva con que termina, de tenerse que verificar obras de consideración en la referida fábrica, ó que trasladarse á otro punto el establecimiento de baños, como si para escusar lo primero fuese casi preferible lo segundo. ¿De cuando acá merecen ponerse siquiera en parangon los intereses y los dispendios de una empresa particular con las altas consideraciones de salud, comodidad y aseo que afectan, no al bien de otra empresa mas antigua que aquella y tan digna por lo me-

nos de ser protegida, sino á todo el público, puesto que no hay playa que no invada dicha *petrolización* desde el Molinar hasta el Muelle, privando de bañarse gratuitamente á la clase pobre lo mismo que á la acomodada por su dinero? ¿Y adónde no llegarán los efectos á medida que funcione la fábrica? Lo que hay aquí de colosal no es la dificultad, que tan árdua se le hace al gacettillero y que facilmente se ramedia abriendo pozos ó sumideros; lo que hay de colosal es la molestia que en toda población bien ordenada se corta á las veinte y cuatro horas con las órdenes oportunas de quien puede y debe removerla, y á V. suplica coadyuve á ello con su franca actitud y voz autorizada este S. S. S. *Un suscriptor.*

Ayer las vendedoras de pescado trataron de engañar al público. El pregonero anunció por las plazas y calles de esta ciudad que la *lampuga* se vendía á dos y medio reales el kilo, y cuando hubo acudido mucha gente, subieron el precio hasta á tres y medio reales. Dióse parte de esta especie de estafa al celador del Almotacen, quien mandó vender el pescado al mismo precio anunciado por el pregonero, y además impuso una multa á aquellas por el ardid que habían tramado, y que sin duda no sería ésta la primera vez que lo ensayaron.

El jóven de Mancor (equivocadamente pusimos Manacor) de quien dijimos que había sido apaleado en Lloseta, hasta el punto de que se temía por su vida, se halla ya convalecido, si bien muy débil todavía, gracias al cuidado con que ha sido asistido en casa del Sr. Alcalde de Lloseta.

En el caserío del Hostalet unos jóvenes acometieron á otro el domingo hiriéndole de gravedad en la cabeza. Los agresores fueron detenidos.

Hasta personas decentemente vestidas tienen el mal gusto de darse publicamente de bofetones, como sucedió el lunes en la calle de la Concepcion durante la serenata que se dedicaba á D. Joaquín Fiol. Poco valen el vestido, el porte y las maneras; si no se enfrenan las pasiones, el hombre no será jamás civilizado.

Dícese que para la temporada de invierno la empresa del Teatro tiene contratado á nuestro paisano el bajo Sr. Ordinas y que se está en tratos con el Sr. Valero, tenor español. Y desde luego ya hay quien adelanta que se empezará el 7 de Noviembre

la temporada, que se extrenará con los *Hugonotes*, que se cantará el *Aida* etc. etc.

Todo esto es susceptible de modificaciones.

El resultado de las elecciones del domingo en las circunscripciones de Ibiza y Mahon ha sido, segun dice un colega, el siguiente:

Ibiza.
D. Cipriano Garijo (sin oposicion) 614 votos.
Mahon.
Tremol 453 votos.
Mercadal 321 »

Ayer tarde despues de una larga enfermedad falleció D. Miguel Estade y Sabater, cuyo cadáver será esta tarde conducido al cementerio rural y mañana se celebrarán en la catedral las exequias fúnebres. Dios haya amparado su alma.

Sigue verificándose la tómbola en el edificio de la Lonja, acude un concurso regular de gente.

Vemos en *El Bien Público* de Mahon que ya se ha dado conocimiento al Sr. Subgobernador de la Isla de la próxima publicacion de un *Semanario Católico* que probablemente empezará á darse á luz el 3 de Setiembre.

Estando próximo á verificarse un viaje á la Tierra Santa, creemos oportuno recomendar á las personas que piensen emprenderlo, el libro *Jerusalem!* descripcion exacta y detallada de los Santos Lugares por D. Manuel Ibo Alfaro, que por lo reciente de su fecha 1877 y por la competencia de su autor, podrá servir de guía á los expedicionarios, ó bien para formarse una idea aproximada de aquellos Santos Lugares las personas que no puedan efectuar dicho viaje. Hállase de venta en la *Librería de Propaganda Católica* al precio de 20 rs.

Ayer tarde salió para Barcelona el vapor correo *Mallorca* con la correspondencia, 84 pasajeros y cargo.

A las seis de la mañana de hoy ha fondeado en este puerto, procedente de Argel, el vapor trasatlántico *Maria*, conduciendo 37 pasajeros y muchas cabezas de ganado.

Mr. Raffard ha comunicado á la sociedad de fo-

32
VICTORINO
volvándonos un tierno y amorosísimo adios me despedí.
¡Oh sonrisa despues lloradad ¡oh adios nefastos! ¡oh aciaga despedida!
Esta fué el último dia de mis dulces años.

29
ó VISICITUDES DE UN JÓVEN ROMANO
bitacion oscura, que comunicaba con una salita á donde mis padres solian retirarse para hablar á solas de sus negocios, con ánimo de escuchar lo que dijese. Hechos varios inútiles ensayos, un dia, despues de comer, en que yo estaba en acecho, entraron por fin. Mi padre acercóse á un bufete, que abrió al tiempo en que entraba mi madre, la que suspirando, dijo:—¿Con qué? ¿sácame de dudas. ¿Qué has resuelto?
—¡Que no!, contestó mi padre con tono resuelto, que no; puede perder para siempre toda esperanza; ahora mismo le escribo.
—¿De veras? ¡bendito seas!,—replicó mi madre.
—Está tranquila, que mi resolucion es que no; y no será, aunque se hunda el mundo.
—¡Ah Carlos! ¡tú me vuelves la vida! El Angel custodio de Victorino te ha inspirado: ¡Dios mío! ¡os doy gracias!
—Por la carta que te voy á escribir, vé-rás tú si soy hombre de palabra; replicó mi padre, y principió á escribir.
Desde mi escondrijo, inmóvil y sin tomar aliento, todo lo espiaba y todo lo oía; pero

4
ambos congeniábamos perfectamente, y así nos hermanamos de tal modo, que no tardamos en tratarnos como amigos antiguos. Arturo, muy contento de mí y de mi padre, quiso presentarnos por oficiosidad al suyo, y á su hermana; efectivamente, así lo hizo. Dos apretones de manos, y hé aquí como empezó nuestro trato.
En esta ocasion me disgustó ver cómo una señorita de aire tan cándido como Clelia me dió desde el sofá donde estaba, más bien echada que sentada, la mano, á mi joven cillito imberbe, y la desenvoltura con que me apretó la mia. Si advertí que yo se la alargué con timidez y no le apreté la suya, tuvo que juzgarme por un tonto mal educado; pero yo áun no conocia lo libre de las costumbres del nuevo mundo; libertad que yo no sustituiría, por más que otros piensen de otro modo, á la gravedad de las nuestras.

35
ó VISICITUDES DE UN JÓVEN ROMANO
su madre, que había sido arrebatada por un remolino en el río Misisipi.
Me encontré con el jóven por primera vez en los salones del Ministro, Cónsul, ó encargado de negocios, ó lo que era, de su naci6n; y como él era como yo, de poca edad, pronto nos relacionamos.
Ambos congeniábamos perfectamente, y así nos hermanamos de tal modo, que no tardamos en tratarnos como amigos antiguos. Arturo, muy contento de mí y de mi padre, quiso presentarnos por oficiosidad al suyo, y á su hermana; efectivamente, así lo hizo. Dos apretones de manos, y hé aquí como empezó nuestro trato.
En esta ocasion me disgustó ver cómo una señorita de aire tan cándido como Clelia me dió desde el sofá donde estaba, más bien echada que sentada, la mano, á mi joven cillito imberbe, y la desenvoltura con que me apretó la mia. Si advertí que yo se la alargué con timidez y no le apreté la suya, tuvo que juzgarme por un tonto mal educado; pero yo áun no conocia lo libre de las costumbres del nuevo mundo; libertad que yo no sustituiría, por más que otros piensen de otro modo, á la gravedad de las nuestras.

mento de la industria nacional un medio económico empleado en Australia para tener constantemente agua fresca: consiste en hacer uso de grandes cubos de tela fuerte, comparables por su forma á los que sirven para las bombas de incendios; pero que tienen 1,20 metros de altura por 0,40 de diámetro. Encima de estos sacos hay una franela espesa que hace las veces de colador. El agua que necesita es extraída por medio de un sifon, una canilla de madera ó simplemente un tubo de tela adaptado debajo el nivel del líquido.

Estos reservatorios de tela se cuelgan de las ramas de un árbol, á la sombra, y su superficie, siempre húmeda, da lugar á una evaporacion considerable, la cual, activada por la brisa, ocasiona una temperatura interior mucho más baja que la del ambiente.

Este aparato, recomendable por su sencillez, está dando en Australia muy buenos resultados, puede ser muy útil en Argel, en el Mediodía de Francia, en los campamentos y en aquellos talleres donde los operarios no pueden procurarse con facilidad el agua fresca.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 23 á las 5 t.

(Recibido el 23 á las 10:51 n.)

Los Reyes hacen rumbo á Santander.

Se cambiarán 20 gobernadores.

Los resultados de las elecciones conocidos son 301 ministeriales, 46 conservadores, 37 demócratas.

Los republicanos han aumentado en número de 47 en la Cámara Francesa.

3 por 100: Interior, 27'20.—Exterior, falta.—Bonos, 102'50.

ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado . . .	00'000
Id. id. fin corriente.	27'30
Id. id. fin próximo	27'50

Obligaciones ferro-cs. de 500 pts. al 6%	52'50
2 por 100 amortizable	44'60
Banco de España	408'00
Bonos del Tesoro	102'50
Palma 3 p% interior contado.	27'20
Barcelona 3 p% interior contado	27'15
Coloniales.	95'75
Nortes.	133'37
Empréstito de Cuba.	100'15
Francias.	151'25
Oreenses.	75'75
Alicantes	120'25

Palma 24 de Agosto de 1881.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 23.

Ninguna.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Dia 23.

Para Barcelona pallebot Dolores, de 88 ton., patron Antonio Salleras, con 7 mar., café y efectos.

Para Valencia laud Pamela, de 34 ton., pat. Jaime Felany, con 5 mar., almendron y efectos.

Para Valencia laun San Antonio, de 50 ton., pat. Juan Alberti, con 7 mar., 1 pas. y efectos.

Para Marsella polacra goleta Lareño, de 110 ton., patron Antonio Castañer, con 7 mar., vino y efectos.



D. MIGUEL ESTADE Y SABATER

ha fallecido hoy martes 23 de Agosto de 1881.

Mañana, miércoles, á las 5 de la tarde tendrá lugar la traslacion del cadáver desde la casa mortuoria (Palacio 73) al cementerio, y el sábado 27, á las 11 de su mañana se celebrarán las exequias fúnebres en la Iglesia Catedral.

Lo que la Familia del Finado tiene el honor de poner en conocimiento de sus amigos por si quieren honrar aquellos actos con su asistencia.

No se recibe.

DIPUTACION PROVINCIAL

DE LAS BALEARES.

Lista de los números premiados en el sorteo efectuado hoy 23 Agosto de 1881 á favor de la Casa de Misericordia

Premio de 3000 reales.							
16.271.							
Premio de 1000 reales.							
5.690.							
Premio de 400 reales.							
6.047.							
Premios de 80 reales.							
3430	5517	8212	12462	20963	21041		
Premios de 20 reales.							
390	3644	4622	5883	8265	10846	14822	18092
770	3342	4787	5917	8695	11641	16601	18095
2194	3855	5047	7195	10458	12417	16838	19678
2294	3938	5536	7898	10691	13427	16892	20945
3294	4502	5597	8161	10769	14193	17235	21200
Premios de 10 reales.							
71	2493	7567	10841	13379	16193	18743	20416
255	2570	8063	11007	13650	16199	18843	20659
521	3823	8090	11214	13712	16418	19197	20730
705	3867	8556	11409	13834	16990	19221	21049
735	4452	8634	11440	13858	17178	19505	21120
1142	4461	9239	11804	13954	17227	19604	21245
1166	4884	9976	11822	14278	17377	19630	21349
1274	4925	10283	11835	14377	17493	19633	21518
1686	5056	10615	12358	14454	17695	19805	21806
1924	5844	10618	12613	14514	17860	19955	
2136	6074	10697	12753	15249	17865	19965	
2183	6500	10720	12765	15368	17921	20050	
2244	6820	10776	12793	15561	18236	20263	
99 aproximaciones de 4 reales.							
Desde 16201 hasta 16300 inclusive.							
Dos aproximaciones de 100 reales.							
16270 16272.							

Y se anuncia al público á fin de que las personas á quienes pertenezcan los billetes premiados se presenten con ellos en la Secretaria de esta Diputacion. Palma 23 de Agosto de 1881.—Miguel Garau, oficial de la Secretaria.

AL PÚBLICO.—Se vende ó establece una porcion del predio *Cas Enejistas*, término de Marratxi, lindante con el caserío del *Pont d' Inca*, frente la Harinera Balear, en trastes para la construccion de casas. El plano, con sus divisiones obra en poder de D. José Schembri, quien informará; por las mañanas Marina, 64 entresuelo, y por las tardes en el mismo predio.

ALQUILERES.—En la calle de Roig hay una Botiga para alquilar. El zapatero del lado dará razon.

PUPILOS.—Una mujer viuda de 45 años de edad desea dos ó tres jóvenes de buenas condiciones para cuidarles. Informarán calle del diezmo, núm. 9 2.ª derecha de diez á doce de la mañana.

TIP. CATÓLICA BALEAR.—FORTUÑY 6.

30 VICTORIANO
al poco tiempo, fui asaltado por los remordimientos, de tal modo, que un sudor frío cubrió mi cuerpo y temblaba como un epiléptico. Mi propia temeridad, en querer violar el santuario de los secretos paternos, me llenaba de horror; la conciencia me acusaba de insolente, de vil, y de indigno traidor. Al pensar que yo podría ser descubierto se me heló la sangre: en una palabra, me consumía de vergüenza considerando que había cometido un pecado: hubiera deseado tener alas, ó metarme debajo de la tierra. Pero ¿cómo salir del acecho?
Tomé por fin un partido, y cesé el afán; tapé los oídos con las manos y me separé del agujero de la cortina por donde miraba y me impuse la rigurosa obligacion de no escuchar ni mirar más. Esta pronta y voluntaria penitencia me costó mucho. Resistí no obstante todo el tiempo que duró la entrevista; me refiné del sitio confundido y sin haber satisfecho mi curiosidad, pero con el ánimo tranquilo por haber vencido mi osadía. Con esta entrevista pareció deshecho el mundo, pues desde aquel momento, mis padres principiaron á mostrarme el semblante de siempre. Pero yo quedé en el laberinto

31 Ó VISITANTES DE UN JÓVEN ROMANO
de incertidumbres en que antes estaba, y á oscuras del todo de lo que realmente había acontecido.
Entraba entonces el mes de Setiembre, y dió la casualidad de venir á casa un tal D' Onorio, muy amigo de mi familia, el cual venía por tierra desde Ancona y pensaba volver á Génova su patria, en el vapor des-de Civita-Vecchia. El último día que comió con nosotros, se sacó la conversacion de que yo debería acompañarle á las playas de la Liguria; y á los postres se resolvió que yo iria á veranear en premio de las medallas ganadas al cerrarse las escuelas. Aquella impensada determinacion me causó tanta alegría que salté de contento y ya no cuidé más que de la maleta; con asombro mio estaba ya preparada en la habitacion de mi madre; acomodé como pude en ella una gran porcion de libros de poesías, de los que tenía una selecta coleccion: puse el collar á un perrito de Curlandia, que tenía para llevarlo conmigo de compañero, y puesto que la hora apremiaba, fui á abrazar á mi madre, á mi padre, á Cristina y á Estanislao. Todos se alegraron de mi gozo, me colmaron de caricias y con la sonrisa en los labios de-

36 VICTORIANO
En seguida se suspendió la música, las miradas de todos se dirigieron á mí: todos me rodearon ofreciendome aguas espirituosas y refrescos, para calmar mi sofocacion.
Me repuse algun tanto, me levanté con mi padre y dimos una vuelta por el jardín: tomé una copa de licor cordial y despidíndonos de la reunion, nos marchamos, hallándome ya algo mejor.
En el transcurso de un mes ya no se trató ni de círculos, ni de reuniones: mi padre estaba grave y taciturno conmigo; el semblante de mi madre revelaba tristeza y soledad. Yo no podía comprender ni aún

37 Ó VISITANTES DE UN JÓVEN ROMANO
tamiento, tanto que el público nos colmó de aplausos. Pero en lo mejor de una romanza de Hayden, ó fuese que el chillido agudo del instrumento, que nos acompañaba, me afectase los nervios, ó la sofocacion producida por el calor, ó el estar mucho tiempo en una postura violenta me debilitase, el caso fué que me sobrecojieron vértigos y conocí que iba á desmayarme. De repente me levanté pálido y vacilante, me quité la corbata y me recosté en un sofá que había cerca para tomar aliento.
En seguida se suspendió la música, las miradas de todos se dirigieron á mí: todos me rodearon ofreciendome aguas espirituosas y refrescos, para calmar mi sofocacion.
Me repuse algun tanto, me levanté con mi padre y dimos una vuelta por el jardín: tomé una copa de licor cordial y despidíndonos de la reunion, nos marchamos, hallándome ya algo mejor.
En el transcurso de un mes ya no se trató ni de círculos, ni de reuniones: mi padre estaba grave y taciturno conmigo; el semblante de mi madre revelaba tristeza y soledad. Yo no podía comprender ni aún

38 VICTORIANO
Después, nos hemos hallado varias veces, y nos cambiábamos los saludos de pura cortesía; ellos al estilo americano, y yo segun el uso de mi país, de cuyos severos preceptos no quise apartarme. Esto quizá fué causa de que la jóven calificase de grosería ó de afectada reserva mi proceder con ella; pues siempre que la dirigía mis usuales cumplimientos, volvía la cara con una sonrisa algun tanto impregnada de desden. De esto hacía yo muy poco caso; cuidando sólo de conservar la amistad del hermano, cuyo dulce, amable y franco carácter, me había cautivado.
Sucedió que una noche de Agosto hallábamnos juntos en las galerías del palacio de T... cerca de un jardín magnificamente iluminado. Miss Clelia recorria con sus dedos el teclado de un piano, Arturo tomaba el tono con la flauta, yo fui, (ignoro por quien), vivamente importunado, á sentarme al lado de Clelia y seguir con ella algunas cavatinas de Verdi, á cuatro manos. Con gusto y aún por expreso mandato de mi padre accedí, y al momento un círculo de elegantes señoras y caballeros nos rodeó. Varios trozos del *Hernani* y del *Nabuco* nos salieron perfec-